

## ***Actualité de la CCMSA....Des mouvements en perspective***

**Côté gouvernance politique** , le Président Pascal CORMERY a annoncé qu'il remettra son mandat en juillet prochain .

**Et côté gouvernance opérationnelle :**



La nomination d'Anne Laure TORRESIN en tant que Directrice Générale de la CCMSA . Elle prendra ses fonctions le 1<sup>er</sup> avril 2024 et succède à Francois Emmanuel Blanc qui était en poste depuis 2018. Anne Laure TORRESIN a un parcours MSA puisqu'elle a exercé successivement à la MSA de la Loire , de la MSA Ardèche Drôme Loire avant d'être nommée Directrice Générale de la MSA Alpes Vaucluse . Elle a rejoint la CCMSA en 2019 sur un poste de Directrice Déléguée aux opérations . Elle a 45 ans.

Par ailleurs ci- après quelques-unes des mobilités intervenues ces dernières semaines :

- Magalie Mangin , Directrice des Moyens, des Processus et de l'Organisation de la CCMSA, est nommée en qualité de Directrice Comptable et financière ( DCF) et de la Maîtrise des Risques de la CCMSA à compter du 1er janvier 2024

- Régine Laurence , DCF de la CCMSA jusqu'au 31 décembre 2023 prend la responsabilité au 1<sup>er</sup> janvier 2024 d'une mission sur l'international à la CCMSA.
- Géraldine Tauber, Directrice Adjointe de la MSA Marne-Ardenne-Meuse, est nommée Directrice Métier Entreprise-Recouvrement à la CCMSA à compter du 16 octobre 2023
- Alain Troussier, chargé de l'Immobilier, de la logistique et de la Sécurité à la Cour Nationale du Droit d'Asile, est nommé Directeur des Ressources Opérationnelles de la CCMSA, à compter du 8 janvier 2024
- Julie Ferrère, Directrice Adjointe de la MSA Ile-de-France, est nommée Directrice Métier Gestion de la Part Complémentaire Déléguée à la CCMSA à compter du 1er janvier 2024

Les départs en retraite annoncés et peut être futurs adhérents de l'ADIR :

- Didier Savoye, Sous-Directeur CCMSA
- Suzanne Rodenas, Directrice Adjointe de la MSA Grand Sud
- Marie-José De la Roque, Sous-directrice MSA Auvergne
- Jacques Biet, Directeur Adjoint MSA Beauce Cœur de Loire

## ***L'Actualité du SNAD MSA.... Ça bouge aussi***

Isabelle GUEGADEN MOREAU ,  
Directrice Générale de la MSA des  
Côtes Normandes succède à  
Edgard CLOEREC à la présidence  
du SNAD MSA.



## ***Les actualités de l'ADIR : L'Assemblée générale du 9 février***

**L'Assemblée Générale s'est tenue le 9 février avec une bonne participation : 57 présents ou représentés soit 53 % des adhérents . Grace à Zoom , nous avons un bon taux de présents.**

### ***Intervention de Jacques Rolland , Président de l'ADIR***

Jacques Rolland a présenté le rapport d'activités du Conseil d'Administration en mettant l'accent sur quelques points majeurs :

**Le recrutement de nouveaux membres** : Une année particulièrement bénéfique avec une croissance de plus de 20% grâce à l'arrivée de 19 nouveaux adhérents . Le Président a insisté sur la nécessité d'être persévérant sur le sujet du recrutement ( il faut parfois laisser passer un peu de temps après le départ en retraite avant de vouloir rejoindre l'Association ). En tout cas c'est bien que chacun s'empare du sujet et n'hésite pas à convaincre anciens collègues ou amis de rejoindre l'ADIR .

Nous souhaitons la bienvenue à nos adhérents 2023 :

- ▶ Christiane AUDEBERT, Sophie BESSIRON, Agnès CADIOU, Paul CHAUVAT, Daniel CHERBONNIER, Raymond COURTIAL, Hélène DUMAS, Chantal FAUVEL, François GRISON, Sylvie GUILBERT, Guy HAGEGE, Lionel IGER, Thierry LANG, Lucette LE SAUDER, Louis LE GOFF, Dominique MAUCOTEL, Chantal PINEAU, Madeleine POULARD, Jacques ROCHAT,
- ▶ Et au petit dernier 2024 : Philippe HERBELOT

Nous avons appris, malheureusement tardivement, le décès survenu en avril dernier de Lucien Rabaud qui a exercé à la MSA de Haute Vienne . Jacques Rolland a adressé un message à son épouse .

**L'ADIR compte 104 adhérents au 1<sup>er</sup> janvier 2024.**

## La communication avec un logo pour notre association



### Les Journées Annuelles Décentralisées

Ces Journées Annuelles Décentralisées, les JAD, sont l'illustration concrète des objectifs statutaires de l'ADIR-MSA, sa raison d'être :

- La convivialité d'abord, en nous retrouvant autour d'activités culturelles et touristiques, c'est 80% de ces journées,
- Une rencontre d'une heure ou deux au siège de la MSA avec son DG et son équipe de direction.

Tous ceux qui ont participé à l'une ou l'autre de ces JAD (nous en serons à la cinquième en juin prochain) les apprécient beaucoup pour leur ambiance sympathique et pour le programme concocté par l'administrateur ADIR du secteur retenu.

Mais il faut bien reconnaître que le nombre de participants ne tourne qu'autour d'une petite quinzaine chaque année ce qui est à la limite de la viabilité.

Certes, à côté de l'ADIR, 2 autres régions organisent des Journées assez comparables et aussi réussies : on peut estimer ainsi que chaque année une cinquantaine de Cadres Dirigeants retraités, dont beaucoup sont adhérents ADIR, participent à au moins une de ces journées...qui se déroulent en général sur 48h.

Le CA considère toutefois qu'il serait souhaitable, voire normal, pour un adhérent à l'ADIR de privilégier la JAD organisée par celle-ci surtout lorsqu'elle ne se déroule pas trop loin de son domicile.

Là aussi, il appartient à chacun d'entre nous de faire la promotion de la prochaine journée : cf page 7 .

## Les partenariats

Dans le questionnaire qui vous avait été adressé en 2022, une très grande majorité des réponses soulignait la nécessité d'un partenariat avec la CCMSA, le SNAD-MSA et IR.

- **Initiativ Retraite** est plus qu'un partenaire pour l'ADIR-MSA puisque notre association en est adhérente et que nous bénéficions de cette adhésion par exemple en utilisant l'outil Zoom pour cette AG, nos CA et Bureaux..
- **Le SNAD -MSA** : Les liens entre ADIR et SNAD sont étroits et bien établis puisque deux administrateurs de notre association - actuellement Marie Christine Chambe et Jean Boissière sont membres du CA du SNAD.

L'ADIR entretient les meilleures relations avec les Présidents successifs :

- Edgard Cloerec, qui nous a particulièrement bien accueillis lors de la JAD de Saintes en juin dernier, et qui va intervenir dans quelques instants,
- Isabelle Guegaden-Moreau qui lui a récemment succédé comme Présidente.

Un projet de convention été élaboré mais nous laissons un peu de temps à la nouvelle Présidente pour ajouter sa touche personnelle à un projet qui fait déjà largement consensus entre nous, en particulier sur le thème de l'information réciproque comme sur celui visant à bien repérer les futurs ou récents retraités.

- **Concernant le partenariat avec la CCMSA** , Jacques Rolland a rappelé que le Bureau de l'ADIR a rencontré à 2 reprises en 2023 la Direction Générale de la CCMSA. Un projet de convention a été adressé à Ludovic Martin, Directeur délégué (au Secrétariat Général Institutionnel) qui est notre « point d'entrée », notre « interlocuteur unique » à la CCMSA.

Là également, le prochain changement de DG nous a amené à en différer quelque peu la finalisation.

Un bel exemple des relations que l'ADIR-MSA entretient avec la CCMSA a été la proposition que nous a faite le Directeur Général en avril dernier d'apporter notre contribution au Projet stratégique MSA 2030 en cours d'élaboration.

Nous avons voulu être à la hauteur de la demande : le CA a donc mis en place un Groupe de Travail animé par Dominique Gential et composé de Marie-Christine Chambe, Fabienne Lagoeyte et Christian Violet, groupe qui a travaillé durant l'été pour aboutir à un document qui a été validé par le CA et présenté en octobre à Ludovic Martin, accompagné de Bénédicte Feuilleux chargée de la coordination de MSA 2030.

Ce travail a été très bien accueilli par nos interlocuteurs qui nous ont indiqué que les 6 thèmes abordés par l'ADIR rejoignent tout à fait les premières orientations du Projet MSA 2030.

Le document est sur le site de l'ADIR.

### ***Intervention d'Edgard CLOEREC , Vice-président du SNAD-MSA***

Edgard CLOEREC est intervenu à la place d'Isabelle GUEGADEN MOREAU , nouvelle Présidente du SNAD et retenue par une réunion du CA de sa caisse des Côtes des Normandes. Edgard CLOEREC a souligné le contexte particulier dans lequel se trouve la MSA avec des mouvements importants à la tête de la CCMSA . La situation devrait se stabiliser dans les prochaines semaines avec la prise de fonction d'Anne Laure TORRESIN au 1<sup>er</sup> avril et la nomination de son ou sa successeur sur un poste particulièrement important pour le réseau.

Edgard CLOEREC est revenu sur la crise agricole sans précédent du mois de janvier . Il a notamment constaté les « déplacements » en terme de rôle , de pouvoir , d'influence des acteurs du syndicalisme agricole : émergence de la Coordination Rurale sur plusieurs départements , prise de distance des Jeunes Agriculteurs à l'égard de la FNSEA et de la MSA , critiques virulentes de la Confédération Paysanne sur le rôle de la MSA . Il importe que la MSA revienne sur quelques fondamentaux et notamment puisse rappeler quel est son rôle au regard des cotisations appelées .

Sur la gestion des cadres dirigeants , Edgard CLOEREC a insisté sur le très fort renouvellement des agents de direction depuis déjà plus de 5 ans . Il importe que les anciens ou « historiques » de la MSA puissent transmettre l'ADN de la MSA aux nouveaux arrivants du régime général .

### ***Intervention de Anne Laure TORRESIN, Directrice déléguée de la CCMSA et future Directrice Générale de la CCMSA.***

Jacques Rolland a félicité, au nom de l'ADIR , Anne Laure TORRESIN pour cette nomination à la tête de la CCMSA d'une femme issue du Réseau MSA.

Anne Laure Torresin s'est rapidement présentée et a fait un point sur l'actualité institutionnelle . Elle a notamment rappelé que la MSA s'applique bien sûr à la mise en œuvre des réformes votées , et cela ne manque pas :

Réforme des retraites en 2023 , Réforme attendue sur la prise en compte des 25 premières années , Loi sur le plein emploi, Mise en œuvre du TESA simplifié , Extension des règles d'affiliation pour les exploitants agricoles et projet de loi d'avenir agricole , etc

En ce qui concerne la gestion de l'institution , les projets sont nombreux pour 2024 :

- Le projet MSA 2030 , cadre politique indispensable à la future COG . Le projet sera présenté au vote de l'Assemblée Générale de la CCMSA , AG qui se tiendra exceptionnellement à Lille
- Le lancement de la déclinaison opérationnelle du projet stratégique dès le mois de juillet lors d'un séminaire des directeurs
- La relance de la refonte de la classification , un projet indispensable pour que la MSA soit attractive et fidélise ses salariés .
- Le lancement d'un projet d'entreprise en Caisse Centrale
- La préparation des élections 2025 et une réflexion à conduire sur la modernisation des valeurs du mutualisme car le monde change ....
- et plus immédiatement le prochain Salon de l'Agriculture dont le thème sera « Les femmes dans le monde agricole » .

Anne Laure TORRESIN est revenue sur la crise agricole en soulignant plusieurs points :

- La solidarité du réseau à l'égard des victimes des actes de violence commis contre certains établissements de la MSA et notamment Narbonne.
- La complexité de la situation au regard de la très large plateforme des revendications des agriculteurs . Sur la question des normes excessives , Anne laure Torresin a ajouté que la MSA a fait des propositions de simplification .
- La concurrence des organisations syndicales avant une année 2025 d'élections : Chambre d'Agriculture et MSA
- La nécessité que la FNSEA et les JA valorisent l'action de la MSA et l'impérieuse nécessité pour cela de resserrer les liens avec la MSA et de bien communiquer avec ces partenaires .
- L'intérêt de faire venir les Jeunes Agriculteurs sur des postes d'administrateurs en MSA

Anne Laure TORRESIN a conclu son intervention en indiquant son souhait de réaffirmer les liens entre l'ADIR et la MSA , liens qui seront concrétisés par la convention qui sera signée entre les deux partenaires dans les prochaines semaines .

### ***Intervention de Marie Christine CHAMBE , Présidente d'INITIATIV retraite .***

Marie Christine CHAMBE a rappelé que Initiativ' Retraite regroupait aujourd'hui 87 associations et plus de 36 000 adhérents . Elle s'est félicitée de l'augmentation du nombre des membres de l'ADIR en souhaitant que ce vivier vienne également s'investir au sein d'Initiativ' Retraite . L'engagement des bénévoles est absolument nécessaire.

Elle a rappelé brièvement les objectifs de l'Association :

- Le renforcement et le développement des liens entre les retraités
- La défense des intérêts des retraités et notamment sur les sujets d'accès aux soins , de dépendance , d'emploi des seniors , de fin de vie etc

### ***Le Conseil d'administration et le bureau .***

Le Conseil d'administration de l'ADIR est composé comme suit . Il a tenu une réunion après l'AG et a élu le bureau ( en vert)

- Jean BOISSIERE
- Jean-Marie BOULEC Vice-Président
- Agnès CADIOU
- Jean-Luc CERNEAU
- Marie-Christine CHAMBE- Trésorière
- Carlos DE SOUSA CORREIA
- Dominique GENTIAL Vice-Présidente
- Françoise JEANNEAU Secrétaire
- Jacques ROLLAND Président
- Madeleine TALAVERA
- Christian VIOLET

## ***Prochaines Journées Annuelles Décentralisées 6 et 7 juin : direction La Drôme Provençale***

Comme annoncé par le mail de Dominique GENTIAL , l'ADIR tiendra ses Journées Annuelles Décentralisées les 6 et 7 juin prochain avec un magnifique programme qu'elle a concocté. :

- **Rendez-vous le 6 juin à 10h** à l'hôtel et départ pour une visite du château de Crussol, en Ardèche en face de Valence . Lieu chargé d'histoire offrant de belles vues sur la vallée du Rhône.  
Ou Visite de Valence
- 12h : Déjeuner au port de plaisance de Valence « l'épervière », premier port fluvial de plaisance de France aimé à dire les valentinois ...
- 14 h : rencontre avec l'équipe de direction de MSA Ardèche Drôme Loire, le Directeur Général, François Donnay nous accueillera avec son équipe.
- 16 h : départ pour visite des vignobles et de la cave (évidemment) du Domaine

Courbis : Cornas, Côtes du Rhône notamment seront dégustés. Nous serons accueillis par Dominique Courbis, administrateur MSA

- 18h30 : Nous prendrons le bateau « les canotiers » pour découvrir le Rhône avec des passionnés du fleuve, et découvrirons les vignobles d'Hermitage et de Crozes Hermitage . L'ADIR a le plaisir de vous offrir cette balade.
- dîner sans doute sur le bateau puis retour à l'hôtel pour une bonne nuit de repos.



### **Le lendemain 7 juin : La Drôme provençale**

9h00 : Départ pour Grignan classé parmi les plus beaux villages de France, avec visite guidée de la ville construite autour de son château du 15<sup>ème</sup> siècle (que nous visiterons également) où Mme de Sévigné a souvent séjourné chez sa fille la Comtesse de GRIGNAN. Vue magnifique sur les champs de lavande.

Déjeuner sur place

Puis, dispersion des participants vers 16h30 ou retour à Valence pour poursuivre le séjour.

**Nous souhaitons vous voir nombreux . La région est magnifique , le programme sympa et nous vous invitons à venir accompagné de votre conjoint ou conjointe .**

Nous vous rappelons le mail de Dominique GENTIAL en date du 13 janvier qui vous donne toutes les infos .

## ***Questions diverses***

**Le RGPD :** Terme barbare qui signifie Règlement Général de la Protection des Données . Cela s'applique à tous les organismes publics et privés . Et notre petite Association ( qui possède quelques fichiers ) doit s'y conformer . Nos juristes et experts préférés ( Agnès Cadiou et Carlos CORREIA ) s'en occupent pour que nous soyons « clean » .

**Appel à expertise :** L'ADIR a en effet été sollicitée, via la Chambre d'agriculture de la Charente Maritime et simultanément Edgard Cloerec, par le bureau d'études CACG ( à l'origine un service de la Chambre 17) financé notamment par le Crédit Agricole et des collectivités territoriales.

Il s'agit d'une mission au Maroc sous l'égide de l'Union Européenne dont l'un des volets est consacré à la protection sociale agricole, en particulier la Prévention des risques professionnels et la Prévention Santé en milieu agricole.

La CCMSA est bien sûr informée de ce projet . Si l'un ou l'une d'entre vous souhaite apporter sa contribution et son expertise sur un projet comme celui- là , merci de venir vers nous .

**Connexion au site de l'ADIR :** Pour prendre connaissance des différents comptes rendus , lettres parues, contribution au plan MSA 2030 , annuaire des adhérents, etc

- Connectez -vous sur le site [Initiativ Reraite. fr](http://Initiativ.Reraite.fr)
- Votre identifiant est votre nom
- Votre mot de passe est votre date de naissance jj/mm/aaaa

## *Les Hobbys de nos adhérents et leurs talents*

Nous avons fait un zoom sur le livre de Guy Ferron dans la lettre 18 . C'est Denis NUNEZ que nous félicitons aujourd'hui pour son 6ème roman publié aux éditions L'Harmattan .

1972. Paul, un jeune Parisien débarque à l'IUT de Bourges, sa passion du rock en bandoulière et des projets plein la tête. Les étudiants accueillent avec scepticisme ce garçon qui réfute les codes du bonheur tarifé à 1 500 balles par mois que le diplôme va leur offrir. Pour l'heure, ils jouissent sans retenue de la liberté de la nouvelle résidence universitaire, « un internat mixte sans surveillants ». Seuls Pierre, Danny et Ludovic partagent son ambition et le perçoivent comme celui par qui le miracle peut arriver. Cinquante ans plus tard, après le décès de Danny, son fils Jules fait revivre les souvenirs cachés de son père en écrivant l'histoire oubliée de celui qui abandonna son rêve et ses amis. « Finalement, la vie fait bien les choses, ceux qui n'avaient pas réussi étaient morts ou s'étaient recyclés », lui souffle l'un des protagonistes. Un voyage musical dans le temps accompagné d'une play-list de 70 références.

